



EL ESPACIO DE LOS 150 AÑOS 1/FO-8/2002 p.3

Carlos Walker Martínez

Iván Ljubetic Vargas

En

Llo-Lleo, bajando desde Avenida Chile por Inmaculada Concepción, a poco caminar encontramos, a mano izquierda, la calle Walker Martínez, que toma la dirección hacia el sur.

¿A quién se recuerda con ese nombre?

A Carlos Walker Martínez, un chileno, hijo de inglés, nacido en Vallenar en 1842 y fallecido en Santiago en 1905.

Estudió leyes. Recibido de abogado se dedicó a la diplomacia, a la política y a los negocios. Fue diputado y senador. Se le recuerda como un orador activo e impulsivo. Es tal vez la figura más descolante del Partido Conservador, el partido de la aristocracia y los latifundistas. Se le considera uno de los promotores y dirigentes máximos de la contrarrevolución de 1891 que derrocó al Presidente José Manuel Balmaceda.

¿Por qué Walker Martínez se involucró en esa guerra civil que costó la vida de diez mil compatriotas?

Porque era uno de los catorce abogados chilenos al servicio del imperialista británico John Thomas North, afectado por la patriótica política salitrera de Balmaceda.

La "historia oficial", la que se nos enseña en colegios y se difunde por los medios de comunicación en manos de los que poseen el poder económico y político, muestra como causa de lo que ellos llaman la "Revolución del 91", el conflicto surgido entre el Ejecutivo y el Parlamento en cuanto al presupuesto de la nación para 1891. En verdad, hubo un problema al respecto. La mayoría derechista del Congreso (no pocos parlamen-

tarios estaban también al servicio de North) no aprobó el Presupuesto para 1891. Entonces el Presidente Balmaceda no tuvo otro camino que repetir el de 1890. Eso sirvió de pretexto para que el capitán de corbeta Jorge Montt encabezara el alzamiento de la Armada contra el Presidente constitucional.

Sin embargo, la verdadera causa del movimiento subversivo contra Balmaceda fueron sus planes patrióticos, que aspiraban a hacer de Chile parte de la industria salitrera y nacionalizar los ferrocarriles y otras empresas en manos inglesas, que habían transformado el norte chileno en verdadera factoría británica.

Poco antes de iniciarse la contrarrevolución, el propio North viajó desde Londres a Chile y puso en movimiento a sus "peones". Uno de ellos fue Carlos Walker Martínez. No fue el único. Lo acompañaron en la empresa antichilena decenas de políticos, los más representativos en esos años de los partidos de derecha, Conservador, Liberal y Radical. Entre otros: Julio Zegers, Eulogio Altamirano, Enrique MacIver, Alberto Covarrubias... Todos estos, dirigentes, parlamentarios y abogados.

Así entienden algunos la defensa de la "Soberanía Nacional". Los mismos que hace algo más de un siglo no dudaron en ensangrentar nuestra tierra para que las riquezas del salitre continuaran yéndose a Londres, no se sonrojaron hacer tres años atrás para hablar de "soberanía nacional", para traer desde Londres a Pinochet, ¡Dignos herederos del conservador cuyo hombre lleva una calle de Llo-Lleo, que desde Inmaculada Concepción parte hacia el sur!

603852

Carlos Walker Martínez [artículo] Iván Ljubetic Vargas

AUTORÍA

Ljubetic Vargas, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Walker Martínez [artículo] Iván Ljubetic Vargas

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)